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ASSEMBLE GÉNÉRALE ANNUELLE 2023 
En hybride au 2187 Larivière  

et sur ZOOM https://us02web.zoom.us/j/87311406128 
11 avril 2023, 18h30 

PROCÈS-VERBAL  
 
Ordre du jour 
 

1. 1.1. Ouverture de l’assemblée 
1.2. Mot de bienvenue 
1.3. Nomination présidence et secrétariat d’assemblée   
 

18h30 

2. 2.1. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
2.2. Lecture et adoption du procès-verbal de l’AGA 2022 
 

18h40 

3. 3.1. Rapport du conseil d’administration 
3.2. Rapport de la direction 
 

18h50 

4. 4.1. Bilan des activités 2022 
4.1.1. Programme éco-quartier de Sainte-Marie 
4.1.2. Autres projets de la SEM 
4.1.3. Période de questions 
 

18h55 

5. 5.1. Présentation des états financiers 2022 par APSV 
5.2. Période de questions 
5.3. Nomination d’un auditeur financier pour l’année 2023 
 

19h30 

6. PAUSE 19h45 
7. 7.1. Plan d’action 2023 

7.1.1. Programme éco-quartier Sainte-Marie et Saint-Jacques 
7.1.2. Autres projets de la SEM 
7.1.3. Période de questions 
 

19h55 

8. 8.1. Élections 
8.1.1. Nomination présidence et secrétariat d’élection 
8.1.2. Présentation des candidatures 
8.1.3. Vote 
 

20h20 

9. Lancement d’un ‘’Café rencontre’’ sur les enjeux de quartier 
 

20h45 

10. Varia 
 

20h50 

11. Remerciements et clôture de l’assemblée 21h00 
 



2 

 
Procès-verbal 
 
Voir liste de présences en annexe 
 

1. 1.1. Ouverture de l’assemblée 
 
1.2. Mot de bienvenue 
 
Roxanne L’Écuyer accueille les membres et partage les consignes pour la 
participation en formule hybride 
 
1.3. Nomination présidence et secrétariat d’assemblée   
 
➔ Normand comme président d’assemblée 

◆ Proposé par Anne-Évangéline Le Blanc 
◆ Appuyé par François Desaulniers 

 
➔ Laurent Gauthier comme secrétaire d’assemblée 

◆ Proposé par Émilie Gervais 
◆ Appuyé par Marie-Hélène Gauthier 

 
2. 2.1. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 
Normand rappelle le déroulement et les procédures à suivre dans le cadre de 
l’assemblée générale annuelle (AGA). 
 
Normand présente l’ordre du jour de l’AGA 2023 
 
➔ L’ordre du jour est officiellement adopté. 

◆ Proposé par Marie-Hélène Gauthier 
◆ Appuyé par Virginie Michel 

 
2.2. Lecture et adoption du procès-verbal de l’AGA 2022 
 
Normand présente le procès-verbal de l’AGA 2022. 
 
Normand rappelle que le procès-verbal est un outil légal et que son adoption 
vise à s’assurer que les décisions prises sont conformes 
 
➔ Le procès-verbal de l’AGA 2022 est adopté 

◆ Proposé par Virginie Michel 
◆ Appuyé par Émilie Gervais 

 
3. 3.1. Rapport du conseil d’administration 

 
François Desaulniers présente le rapport du conseil d’administration pour l’année 
2022. 
Les heures d’implication du CA totalisent 186 heures. Le CA souligne la 
contribution d’Anne-Évangéline Le Blanc à titre d’administratrice sortante. 
 
3.2. Rapport de la direction 



3 

 
Roxanne L’Écuyer présente le rapport de la direction. 
 
2022 était la 13e année de Roxanne à la SEM. L’année 2023 sera marquée par 
une nouvelle réalité territoriale avec l’ajout du secteur Saint-Jacques 
 

4. 4.1. Bilan des activités 2022 
4.1.1. Programme éco-quartier de Sainte-Marie 
 
Mariam El-Amine présente le volet propreté et écocitoyenneté du bilan 2022. 
 
Le bilan comprend également les activités portées de façon autonome par les 
citoyen.ne.s de Sainte-Marie. Les activités de nettoyage, de sensibilisation aux 
enjeux environnementaux et de service de location de vaisselle réutilisable sont 
présentées 
 
Mariam El-Amine présente ensuite le volet compostage et 3RV du bilan 2022. 
 
Elle présente notamment les résultats de la grande collecte de matériel 
informatique et électronique et du compostage communautaire. 
 
Andrée-Claude Paquette présente le volet Nature en ville et biodiversité du bilan 
2022. 
 
Les résultats liés à l’aménagement et au suivi des ruelles vertes sont détaillés. 
Andrée-Claude Paquette souligne également l’implication des citoyen.ne.s dans 
l’organisation de fêtes citoyennes. 
 
Nathalie Turenne présente le volet Accueil et service à la clientèle du bilan 2022. 
 
Un résumé des requêtes les plus fréquentes ainsi que le nombre d’appels traités 
et le nombre de visites sur place sont présentés. 
 
Nathalie Turenne présente le volet Communication et visibilité du bilan 2022. 
 
Les grands chiffres liés aux communications sont présentés. 
 
Corinne Delisle présente le volet Notre Quartier Nourricier du bilan 2022. 
 
Les communications ainsi que les outils déployés liés au projet sont présentés. 
Les points forts sont les activités et événements en présentiels qui ont été 
déployés, notamment Notre Quartier Nourricier en fête. 
 
Corinne Delisle présente le volet Tricoter son tissu social du bilan 2022. 
 
Les points forts sont la présence à plusieurs événements tels que «Fierté 
Montréal» et au «Marché d’automne de LESPACEMAKER». Au total, 81 articles 
tricotés ont été distribués à la «Nuit des sans-abris». 
 
Élisabeth Vigeant présente le volet Verdir le Sud du bilan 2022. 
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Au total, deux nouveaux projets ont été complétés et un est en cours dans le 
cadre de «Verdir le Sud». Entre 2 et 3 nouveaux projets sont en planification en 
collaboration avec l’OMHM pour l’année 2023. 
 
4.1.2. Période de questions 
 
Pascal Melançon, résident du quartier, mentionne que c’est très plaisant de 
travailler avec la SEM dans le cadre de la ruelle des Royaux. 
 
Yves Chartrand souligne que si le parc Médéric-Martin est aussi beau, c’est 
grâce aux citoyen.ne.s et aux organismes du milieu. Il se questionne également 
quant à l’autonomie et de l’indépendance des organismes communautaires. 
 
Nanda Maria Fernandez souhaite savoir si la SEM compte s’unir avec d’autres 
organismes pour parler de transport collectif. 
 
Anne-Évangéline Leblanc remercie les travailleur.euse.s de la SEM et remercie 
les citoyen.ne.s pour leurs questions. 
 
Virginie Michel encourage la SEM à poursuivre les projets avec l’OMHM qui sont, 
selon elle, essentiels pour assurer la propreté et l’esthétisme des lieux. 
 
Éléments de réponse de la SEM : 
 
Roxanne L’Écuyer mentionne que le mode de financement est dorénavant une 
convention de service. L’approche administrative a été modifiée suite au rapport 
du vérificateur général. La question du bureau de l’éco-quartier dans les locaux 
de l’arrondissement pourra être discutée au point 7 puisque c’est relatif à 
l’année 2023. 
 
Roxanne précise que des initiatives liées à la mobilité durable sont en cours de 
planification et la SEM soutient plusieurs regroupements citoyens. La SEM n’a 
pas de financement à la mission qui lui permettrait de déployer davantage de 
projets liés à ce sujet pour le moment. 
 
Mariam El-Amine précise que la SEM a un contrat de service avec l’OMHM pour 
faire des interventions dans des HLM.  
 

5. 5.1. Présentation des états financiers 2022 par APSV 
 
Sébastien Vandal présente les états financiers de la SEM pour l’année 2022. 
 
5.2. Période de questions 
 
Aucune question. 
 
5.3. Nomination d’un auditeur financier pour l’année 2023 
 
➔ Il est proposé de nommer Sébastien Vandal, d’APSV comme auditeur 

financier pour l’année 2023. 
◆ Proposé par François Desaulniers 
◆ Appuyé par Anne-Évangéline Le Blanc 
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6. PAUSE 

7. 7.1. Plan d’action 2023 
7.1.1. Programme éco-quartier Sainte-Marie et Saint-Jacques 
 
Roxanne L’Écuyer présente le plan d’action de la SEM pour l’année 2023. 
 
Depuis le 1er janvier, l’arrondissement a fusionné le programme éco-quartier de 
Sainte-Marie et Saint-Jacques. La SEM prendra donc en charge la gestion de 
l’éco-quartier Ville-Marie de Sainte-Marie et de Saint-Jacques. Une précision a 
été intégrée au plan d’action afin de rendre possible le fait de réaliser des 
projets selon des opportunités qui se présentent à la SEM. 
 
Avec la difficulté de trouver des locaux pour assurer une présence sur le 
territoire de Saint-Jacques, l’opportunité d’occuper un espace au sein des locaux 
de l’arrondissement sur le boul. de Maisonneuve s’est présentée, le tout en 
mode projet-pilote pour l’année 2023. 
 
7.1.2. Autres projets de la SEM 
 
Roxanne L’Écuyer présente le volet Autres projets du plan d’action de la SEM 
pour 2023. 
 
7.1.3. Période de questions 
 
François Desaulniers mentionne que le souhait de la SEM est de pérenniser les 
ruelles vertes existantes plutôt que de miser sur le nombre de nouvelles ruelles. 
Il mentionne que cela démontre bien l’autonomie de la SEM et précise que la 
SEM a de bons leviers vis-à-vis de l’arrondissement. 
 
André Gagnon souhaite savoir si un Forum citoyen est prévu dans le plan 
d’action. 
 
Yves Chartrand se demande quoi faire des meubles en trop. Il mentionne qu’il 
serait intéressant d’avoir un espace collectif pour entreposer des objets à 
donner. 
 
Chris McCray se demande si la SEM pourrait avoir un rôle à jouer pour des 
petites interventions pour sécuriser les ruelles. 
 
Anne-Évangéline Le Blanc mentionne qu’il ne faut pas oublier les personnes à 
mobilité réduite. 
 
Précisions de la SEM :  
 
Roxanne L’Écuyer mentionne qu’à ce stade-ci c’est impossible de confirmer s’il y 
aura un Forum citoyen cette année, notamment en considérant la redéfinition de 
la mission avec l’intégration du secteur Saint-Jacques.  
 
En ce qui concerne l’espace d’entreposage, la SEM reconnaît la pertinence d’un 
tel projet, mais souligne qu’il y a plusieurs enjeux à anticiper. 
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Pour la sécurisation des ruelles, la nouvelle vision pour les initiatives de 
verdissement intègre un volet sécurité. La SEM travaille depuis plusieurs années 
à définir différents niveaux d’intervention à l’échelle des ruelles. 
 

8. 8.1. Élections 
8.1.1. Nomination présidence et secrétariat d’élection 
 
Normand présente la composition du conseil d’administration ainsi que les 
modalités pour se présenter. 
 
8.1.2. Présentation des candidatures 
 
Aline Grillet se présente. 
Marie-Hélène Gauthier se présente. 
Émilie Gervais se présente. 
Chris McRay se présente. 
 
8.1.3.Vote 
 
➔ Aline Grillet, Marie-Hélène Gauthier, Émilie Gervais et Chris McCray sont 

élu.e.s par acclamation 
 

9. Lancement d’un ‘’Café rencontre’’ sur les enjeux de quartier 
 
Roxanne mentionne que la SEM souhaite donner une tribune pour donner 
l’occasion à la communauté de se prononcer sur les principaux enjeux du 
quartier et leur volonté de se mobiliser. Un premier café-rencontre aura lieu en 
d’ici l’été. 
 
Les membres sont invité.e.s à donner leurs noms dès maintenant pour 
manifester leur souhait de s’impliquer. 
 
Yvres Chartrand mentionne que c’est une excellente initiative. Il souhaite 
également que les différentes générations se croisent. André Gagnon mentionne 
qu’il faudrait mobiliser les nouveaux.elles résident.e.s du quartier. 
 

10. Varia 
 
André Gagnon mentionne qu’une pétition est en cours pour demander la mise 
en place d’un comité intergouvernemental pour se pencher sur les enjeux du 
Village. 
 
Yves Chartrand mentionne que le 3 juin prochain il y aura une fête citoyenne au 
parc Médéric-Martin. 
 

11. Remerciements et clôture de l’assemblée 
 
➔ Levée de l’assemblée 

◆ Proposé par Anne-Évangéline Le Blanc 
◆ Appuyé par Pascal Melançon 
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Annexe – Liste des présences 
 
André Cloutier 
Christopher McCray 
Maria-Fernanda Perdomo 
Geneviève Vanier 
Diane Robert 
Camille Desjardins St-Laurent 
Virginie Michel 
Thibault Derlet 
Pascal Melançon 
Yves Chartand 
Aline Grillet 
Nancy Limoges 
André Gagnon 
François Desaulniers (membre Conseil administration) 
Marie-Hélène Gauthier (membre Conseil administration) 
Gilbert St-Arnaud (membre Conseil administration) 
Anne Évangéline Le Blanc (membre Conseil administration) 
Laurent Gauthier (membre Conseil administration) 
Émilie Gervais (membre Conseil administration) 
Roxanne L’Écuyer (membre équipe) 
Élizabeth Vigeant (membre équipe) 
Corinne Delisle (membre équipe) 
Andrée-Claude Paquette (membre équipe) 
Mariam El-Amine (membre équipe) 
Nathalie Turenne (membre équipe) 
Laurence Caron (membre équipe) 
Clémence LeCoq (membre équipe) 
Lukas Vos (membre équipe) 
Hélène Bouillé (membre équipe) 
 


